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Minuta de la Vigésima Tercera Sesión Extraordinaria de la Comisión de 
Fiscalización del Instituto Nacional Electoral, realizada de manera virtual el 25 
de noviembre de 2021. 
 
 

Ciudad de México, a 25 de noviembre de 2021. 
 
 
Orden del día. 
 
 
Aprobación del orden del día de la sesión. 
 
1. Discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de Minuta de la Décima Octava 

Sesión Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional 
Electoral, realizada de manera virtual el 5 de agosto de 2021. 
 

2. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión de 
Fiscalización del Instituto Nacional Electoral por el que se modifican los 
Lineamientos Generales para la Fiscalización del Proceso de Revocación de 
Mandato, aprobados mediante Acuerdo INE/CG1633/2021. 

 
3. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Dictamen Consolidado que 

presenta la Comisión de Fiscalización y Proyecto de Resolución del Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral, respecto de las irregularidades 
encontradas en el Dictamen Consolidado de la revisión de los informes de 
ingresos y gastos de campaña de las candidaturas al cargo de la Presidencia 
Municipal de General de Zuazua, correspondiente al Proceso Electoral Local 
Extraordinario 2020-2021 en el estado de Nuevo León. 

 
4. Discusión y, en su caso, aprobación de los proyectos de resolución del Consejo 

General del Instituto Nacional Electoral respecto de diversos procedimientos en 
materia de fiscalización: 

 
4.1 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral, respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización 
de los recursos de los partidos políticos, instaurada en contra del partido 
Movimiento Ciudadano y el C. Serafín Gutiérrez Morales, otrora candidato 
a la Presidencia Municipal de Xonacatlán, Estado de México, en el marco 
del Proceso Electoral Local Ordinario 2020-2021 en el Estado de México, 
identificado con la clave INE/Q-COF-UTF/990/2021/EDOMEX. 

 
4.2 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral, respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización 
de los recursos de los partidos políticos, instaurada en contra de la 
coalición “Va por México” y el C. Milton Castañeda Díaz, otrora candidato 
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a la Presidencia Municipal de Huehuetoca, Estado de México, por la 
coalición “Va por México” integrada por los partidos Revolucionario 
Institucional, Acción Nacional y de la Revolución Democrática, en el marco 
del Proceso Electoral Local Ordinario 2020-2021 en el Estado de México, 
identificado con la clave INE/Q-COF-UTF/1012/2021/EDOMEX. 

 
4.3 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización 
de los recursos de los partidos políticos, instaurada en contra del Partido 
de la Revolución Democrática y el C. Abraham Landa Candanedo, otrora 
candidato a la Presidencia Municipal de Tenochtitlán, Veracruz, en el 
marco del Proceso Electoral Local Ordinario 2020-2021 en el estado de 
Veracruz de Ignacio de la Llave, identificado con la clave  
INE/Q-COF-UTF/1033/2021/VER. 

 
4.4 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral, respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización 
de los recursos de los partidos políticos, instaurado en contra del C. José 
Luis Márquez Martínez, en su carácter de candidato electo a Presidente 
Municipal de Zacatlán, Puebla, postulado en candidatura común por los 
partidos Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática, 
Compromiso por Puebla, Social de Integración y Nueva Alianza Puebla, en 
el marco del Proceso Electoral Local Ordinario 2020-2021 en el estado de 
Puebla, identificado con la clave INE/Q-COF-UTF/1040/2021/PUE. 

 
4.5 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral, respecto del procedimiento de queja en materia de fiscalización 
de los recursos de los partidos políticos, instaurada en contra de los 
partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución 
Democrática y su otrora candidata al cargo de Presidenta Municipal de 
Yécora, Sonora, la C. Yadira Espinoza Méndez, en el marco del Proceso 
Electoral Local Ordinario 2020-2021 en el estado de Sonora, identificado 
como INE/Q-COF-UTF/1052/2021/SON. 

 
4.6 Proyecto de Resolución del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral respecto del procedimiento administrativo sancionador en 
materia de fiscalización, instaurado en contra de la coalición “Veracruz Va”, 
integrada por los Partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional y 
de la Revolución Democrática, así como de su entonces candidata a la 
Presidencia Municipal de Veracruz, Veracruz, la C. Patricia Lobeira 
Rodríguez, en el marco del Proceso Electoral Concurrente 2020-2021 en 
el estado de Veracruz, identificado con el número de expediente INE/Q-
COF-UTF/1054/2021/VER. 

 
5 Recuento de Acuerdos de la Vigésima Tercera Sesión Extraordinaria de la 

Comisión de Fiscalización. 
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Consejeros Electorales: 
 
Mtro. Jaime Rivera Velázquez (Presidente) 
Dr. Uuc-Kib Espadas Ancona (Integrante) 
Dra. Adriana M. Favela Herrera (Integrante) 
Carla Astrid Humphrey Jordán (Integrante) 
Dr. Ciro Murayama Rendón (Integrante) 
Dr. José Roberto Ruiz Saldaña (Invitado) 
 
 
Secretaria Técnica: 
 
Jacqueline Vargas Arellanes 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Bienvenidas todas las personas que nos 
acompañan a esta Vigésima Tercera Sesión Extraordinaria de la Comisión de 
Fiscalización. Como se ve tenemos muchas sesiones. 
 
Por favor, Secretaria Técnica, verifique el quórum. 
 
 
Jacqueline Vargas: Con mucho gusto, consejero, buenas tardes. 
 
Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: Presente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Presente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
  
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: Presente, Buenas tardes. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
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Consejero Electoral Ciro Murayama: Presente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Presidente, Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Presente. 
 
 
Jacqueline Vargas: Le informo, Consejero Presidente, que contamos con una 
asistencia de los cinco consejeros integrantes de la Comisión de manera virtual, por 
lo que existe quórum legal para sesionar. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Sin más preámbulo, le pido a la Secretaria 
Técnica que podamos dar inicio a esta sesión, empezando por la aprobación del 
orden del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Se consulta si se aprueba el proyecto de orden del día. 
 
Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
  
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
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Jacqueline Vargas: Consejero Presidente, Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor, y aprovecho para saludar y darle la 
bienvenida al consejero José Roberto Ruiz Saldaña, que participa también en esta 
sesión. 
 
Adelante. 
 
 
Jacqueline Vargas: Es aprobado por unanimidad el proyecto de orden del día, 
Consejero Presidente. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Por favor, empecemos con el primer punto 
sustantivo del orden del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta del punto uno del orden del día. 
 
 

1. Discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de minuta de la Décima 
Octava Sesión Extraordinaria de la Comisión de Fiscalización del Instituto 
Nacional Electoral, realizada de manera virtual el 5 de agosto de 2021. 

 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Está a su consideración. 
 
¿Alguien tiene observaciones sobre esta minuta? 
 
De no ser así, por favor, sométala a aprobación. 
 
 
Jacqueline Vargas: Se consulta si se aprueba el proyecto de orden del día. 
 
Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor.  
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Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
  
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Presidente, Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Es aprobado por unanimidad, por cinco votos, el proyecto de 
la minuta de la Décima Octava Sesión Extraordinaria de la Comisión, consejero. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Por favor, proceda al siguiente punto del orden 
del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta del punto dos del orden del día. 
 
 

2. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión 
de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral por el que se modifican los 
Lineamientos Generales para la Fiscalización del Proceso de Revocación de 
Mandato, aprobados mediante Acuerdo INE/CG1633/2021. 

 
 
Aprovecho, consejero para señalar que en lo general se aplicaron las 
modificaciones de forma que nos remitió la oficina del consejero José Roberto Ruiz 
Saldaña en este punto. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Está a su consideración. 
 
Entiendo que se trata de adecuar estos lineamientos de fiscalización al nuevo 
calendario aprobado por el Consejo General, respecto al proceso de revocación de 
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mandato. Básicamente en eso consiste, una adecuación de plazos a los nuevos 
plazos de todo el proceso. 
 
¿Alguien tiene alguna observación sobre este punto? ¿de un documento 
previamente circulado?, ¿no? 
 
Entonces, por favor, sométalo a votación. 
 
 
Jacqueline Vargas: Se consulta si se aprueba el proyecto marcado en el orden del 
día como el punto dos. 
 
Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
  
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor.  
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Presidente, Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
Jacqueline Vargas: Es aprobado por unanimidad el punto dos del orden del día, 
Consejero Presidente. 
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Consejero Electoral Jaime Rivera: Por favor, procedamos al tercer punto del 
orden del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta del punto tres del orden del día. 
 
 

3. Discusión y, en su caso, aprobación del Proyecto de Dictamen Consolidado 
que presenta la Comisión de Fiscalización y Proyecto de Resolución del 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral, respecto de las 
irregularidades encontradas en el Dictamen Consolidado de la revisión de los 
informes de ingresos y gastos de campaña de las candidaturas al cargo de 
la Presidencia Municipal de General de Zuazua, correspondiente al Proceso 
Electoral Local Extraordinario 2020-2021 en el estado de Nuevo León. 

 
 
Me permito informarle, consejero, que también aplicamos cambios remitidos por las 
oficinas de las consejeras Adriana Favela, Beatriz Zavala, Norma Irene De La Cruz 
y el consejero José Roberto Ruiz. 
 
Adicionalmente, aplicamos cambios de forma remitidos por la oficina del consejero 
José Roberto Ruiz, así como los cambios de fondo de la oficina de la consejera De 
La Cruz, consistentes en lo siguiente: 
 
Por cuanto hace a la conclusión 10.2_C4_NL, egreso no comprobado, se corregirá 
el criterio de sanción del 100 al 50 por ciento del monto involucrado. 
 
Y por cuanto hace a la conclusión 10.2_C15_NL, se ajustará la clasificación de la 
conducta, sancionándola como una falta formal, dada la extemporaneidad en la 
presentación de un aviso de contratación. 
 
Finalmente, se propone también incorporar el mandato de esta Comisión para 
otorgar garantía de audiencia al candidato referido, para que argumente lo que a su 
derecho corresponda respecto del rebase de tope de gastos de campaña que 
tuvimos en este dictamen y resolución. 
 
Lo anterior será incorporado en adenda a los proyectos de dictamen y de resolución 
circulados al Consejo General. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: ¿Hay alguna intervención sobre este punto? 
 
Estaremos de acuerdo en incorporar estas modificaciones. 
 
Por favor, sométalo a votación. 
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Jacqueline Vargas: Integrantes de la Comisión de Fiscalización, se consulta si se 
aprueba el proyecto marcado en el orden del día como punto tres. 
 
Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Presidente Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Es aprobado por unanimidad, Consejero Presidente, el punto 
tres del orden del día. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Por favor, proceda a enunciar el siguiente 
punto del orden del día. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta del punto cuatro del orden del día. 
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4. Discusión y, en su caso, aprobación de los proyectos de resolución del 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral, respecto de diversos 
procedimientos en materia de fiscalización marcados en el orden del día del 
apartado 4.1 al 4.6. 

 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Está a su consideración este punto con sus 
seis apartados. 
 
¿Alguien desea hacer uso de la palabra? 
 
La consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Quiero señalar que estoy de 
acuerdo con la mayoría de los proyectos que se están poniendo a nuestra 
consideración, en relación con diversos procedimientos en materia de fiscalización, 
salvo con el 4.6.  
 
Desde mi punto de vista, en primer lugar, esa queja se debería de haber acumulado 
con un acatamiento que tenemos pendiente en relación con la Presidencia Municipal 
de Veracruz. 
 
Como tenemos un plazo perentorio para resolver el acatamiento, yo insistiría en la 
acumulación, pero en este caso se está proponiendo el desechamiento de la queja, 
y creo que no resulta procedente porque se está hablando de un supuesto 
financiamiento paralelo o un financiamiento, según esto, para apoyar a la campaña, 
y también lo que se está diciendo es que hay una red general de financiamiento 
paralelo ilícito, y estas circunstancias me parece que se tienen que estar analizando 
y también una supuesta triangulación de recursos. 
 
Inclusive hacen también referencia al evento del 23 de mayo de 2021, que es 
precisamente lo que se tiene que verificar en el cumplimiento que está pendiente. 
Entonces, desde mi punto de vista no se debe de desechar y se debe admitir; hacer 
la investigación correspondiente lo más rápido posible con las pruebas que hay en 
el expediente y con lo que se está finalmente argumentando, sobre todo en el 
sentido de que pudo haber existido con ciertas acciones de algún funcionario 
público, algún tipo de beneficio para la propia campaña. 
 
Entonces, yo no estaría de acuerdo con este proyecto. 
 
Con relación con las demás, sí estoy de acuerdo, pero sí deseo volver a insistir 
mucho en tratar de resolver los asuntos antes de que se instalen los órganos que 
están involucrados y que son los que fueron elegidos para cumplir con esa 
circunstancia de que todo queda resuelto antes de que se tome posesión de los 
cargos. 
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Sería cuanto, Presidente. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: ¿Alguien más quiere pronunciarse sobre este 
caso? 
 
Consejero Uuc-kib Espadas, y enseguida el consejero José Roberto Ruiz. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: En primer lugar, deseo agradecer el 
esfuerzo y el gran trabajo que la Unidad Técnica ha invertido en el desahogo de los 
distintos asuntos, sin embargo en el punto 4.6, no puedo estar en acuerdo con la 
propuesta, porque me parece que la denuncia incluye hechos que podrían significar 
un impacto económico en campañas electorales, y que tiene méritos suficientes 
para ser valorado, independientemente de otras faltas, de otro orden que pudieran 
resultar del mismo conjunto de hechos y que correspondería a otros órganos 
profundizar. 
 
En ese sentido, no estoy de acuerdo con el desechamiento, creo que la queja debe 
de ser admitida. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: El consejero José Roberto Ruiz y después 
tendría la palabra a la consejera Carla Humphrey que la solicitó. 
 
 
Consejero Electoral José Roberto Ruiz: Buenas noches a todas y a todos. 
 
Sobre este asunto, sólo quiero destacar, siempre de forma respetuosa a este 
colegiado, y que sí es importante, que en la ocasión debida puedan manifestarse 
más a detalle las razones del cambio de criterio de varios colegas que he podido 
apreciar, para que el Instituto Nacional Electoral, en un contexto adverso no vaya a 
ser cuestionado, porque han sido muchos años en el que sí se ha sostenido por la 
mayoría de las consejeras y consejeros que este tipo de asuntos se remite a los 
OPLES. 
 
Y ahora se está diciendo que hay que entrarle a su estudio y que se investigue. 
 
Yo supondría que ese va a ser el criterio a futuro de quienes así ahora lo 
manifiesten, porque de lo contrario, si se vuelve a regresar al criterio pasado de 
regresar este tipo de asuntos a los OPLES, puede ser una mancha a la institución. 
 
Solo llamo en esos términos respetuosos a la reflexión sobre lo que está 
conllevando este cambio de criterio.  
 



Minuta No. COF/23° Ext. /2021 
 

 

12 
 

Es cuanto, Presidente.  
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: La consejera Carla Humphrey.  
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: Yo también deseo manifestar que 
estoy de acuerdo con todos los proyectos, salvo con el numeral 6.  
 
Creo que esta autoridad es la única encargada de la fiscalización del uso de 
recursos ilícitos, en su caso, en cualquier campaña electoral por parte de los 
partidos políticos. 
 
Este criterio de que se investigue por parte del OPLE la participación de funcionarios 
públicos de manera coaccionada en distintos eventos de campaña, es algo que yo 
siempre he cuestionado; que se tiene que investigar por el OPLE primero y después 
venir aquí para efectos de fiscalización. 
 
Aquí claramente se denuncian las dos cosas; la posible coacción de funcionarios 
públicos y además una posible triangulación de recursos, por lo tanto, creo que esta 
autoridad debe iniciar las investigaciones conducentes en el tema de presunto 
financiamiento ilícito, presunto uso de recursos públicos en las campañas y, por 
tanto, tampoco estaría de acuerdo en desechar. 
 
Si bien no podemos acumular porque en uno de los casos se trata claramente de 
un acatamiento, y además nos dan siete días, es imposible desahogar una 
investigación, digamos, jurídicamente correcta. En materia de fiscalización creo que 
tenemos que investigar el fondo del asunto, por lo cual creo que hay indicios 
suficientes y, por tanto, creo que hay que iniciar las investigaciones respecto a esta 
línea o a esta parte de la denuncia que fue presentada. 
 
Así que no puedo acompañar este proyecto, pero sí acompañaré los demás. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: El consejero Ciro Murayama pide la palabra. 
 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Creo que la Comisión de Fiscalización y la 
Unidad, han tenido un criterio de ser muy exhaustivos, sistemáticamente, y en este 
caso se propone el continuar con esta idea, pero hay que recordar que estamos 
ante la denuncia de una violación al artículo 134 constitucional.  
 
Es decir, la conducta que eventualmente implicaría un mal uso de recursos es 
justamente la vulneración al 134 constitucional y eso se acredita. Nosotros 
tendríamos por supuesto, que cuantificar recursos involucrados en esa violación.  
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¿Qué pasa si no hay violación al 134 constitucional?, es decir, si no hay un 
(inaudible) electoral de los recursos y la conducta, si no hay una falta. 
 
Si no hay una falta en la conducta de los servidores, quiere decir que usaron bien 
sus recursos, ergo que no tuvieron fin electoral.  
 
Si nosotros vamos a la investigación, estamos suponiendo que (Falla de 
transmisión) 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Consejero Murayama, ya no lo escuchamos 
bien.  
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: (Falla de Transmisión) 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Consejero Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: ¿Así me escuchan mejor sin cámara? 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Sí, ya está mejor. 
 
Si puede repetir una parte de su intervención porque hace un minuto que se perdió. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Perdón, es que estoy entrando a la Ciudad 
de México; estaba en tareas institucionales en Puebla y la cobertura aquí no es muy 
buena de datos móviles, pero ofrezco una disculpa. 
 
E insisto, dado que la queja predispone una vulneración al 134 Constitucional, la 
política que ha seguido el INE es esperar a que, ante denuncia que implicaría que 
se colmara ese supuesto, primero saber si se colma, después cuantificar, no al 
revés; es decir, podría ser una contradicción que nosotros tratáramos de encontrar 
dinero en una campaña donde no hubo violación al 134, porque en los hechos no 
habría ese beneficio. 
 
Para tener ese orden siempre hemos esperado tener el pronunciamiento del OPLE. 
 
Yo mantendré ese criterio con independencia de lo que digan mis colegas, a quienes 
respeto, pero me parece que la congruencia institucional siempre hace bien. 
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Consejero Electoral Jaime Rivera: Tomo la palabra para pronunciarme al 
respecto. 
 
La queja es por actos que podrían constituir una infracción al artículo 134 
Constitucional por falta de imparcialidad en una contienda electoral. 
 
Las pruebas presentadas se refieren a unos hechos que, en sí mismos, no 
constituyen gasto, aunque aparentemente una intromisión, pero sobre eso, coincido 
en que como lo indican las reglas de procedimiento y precedentes para casos 
semejantes, tratándose de una queja sobre la conducta de una autoridad local y 
además en una elección local, corresponde, en primera instancia, que el Organismo 
Público Local investigue y se pronuncie sobre esto. 
 
Ya se dio vista al Organismo Público Local de Veracruz, y éste se encuentra 
sustanciando el procedimiento.  
 
Me parece que es, por lo tanto, correcto el proyecto de la Unidad de Fiscalización, 
para que una vez que el Organismo Público Local se pronuncie, y si éste determina 
que sí hay una infracción al 134, y además que involucra recursos públicos e 
impacto electoral de estos, el Instituto pueda, a través de la Unidad de Fiscalización, 
determinar lo procedente. 
 
En esa medida, yo respaldaré el proyecto como viene. 
 
Consulto si alguien quiere intervenir en segunda ronda. 
 
Si no hay nadie más, por favor, Secretaria Técnica, someta a votación este proyecto 
de la queja identificada en el orden del día como 4.6. 
 
 
Jacqueline Vargas: De acuerdo. 
 
Comenzamos entonces por la 4.6 y luego por el otro conjunto. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Discúlpeme, no, regreso al orden; tenemos 
cinco quejas. Perdón, como toda la discusión se centró en este, pero vamos a 
respetar el orden. 
 
Entonces, no hubo observaciones en las quejas identificadas del punto 4.1 al 4.5. 
 
Por favor someta a votación estos cinco proyectos. 
 
 
Jacqueline Vargas: Integrantes de la Comisión, se consulta si se aprueban los 
proyectos marcados en el orden del día del apartado 4.1 al 4.5. 
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Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Presidente Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Son aprobados por unanimidad, Consejero Presidente, los 
proyectos enumerados del 4.1 al 4.5. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Proceda ahora a consultar la votación del 4.6. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejeros Integrantes de la Comisión, se consulta si se 
aprueba en los términos en que se presenta el punto 4.6. 
 
Consejero Uuc-kib Espadas. 
 
 
Consejero Electoral Uuc-kib Espadas: En contra. 
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Jacqueline Vargas: Consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: En contra. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejera Carla Humphrey. 
 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey: En contra. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Ciro Murayama. 
 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero Presidente Jaime Rivera. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: A favor. 
 
 
Jacqueline Vargas: Consejero, es rechazado por tres votos en contra y dos votos 
a favor el proyecto enumerado como 4.6 del orden del día, de modo que no es 
aprobado como fue propuesto. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Bueno, este proyecto tendrá que ser 
reformulado. 
 
 
Jacqueline Vargas: De acuerdo. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: La consejera Adriana Favela. 
 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Sí, exactamente Presidente, se 
tendría que admitir la queja, hacer la investigación correspondiente y realizar el 
proyecto que corresponda conforme a las constancias y las valoraciones. 
 
Y nada más sí pediría que fuera lo más rápido posible. 
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Consejero Electoral Jaime Rivera: Bueno, con esto hemos agotado los puntos 
sustantivos, y solo nos falta el recuento de los asuntos que quedan pendientes. 
 
 
Jacqueline Vargas: De los acuerdos. 
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Así es. 
 
 
Jacqueline Vargas: Dio cuenta del punto cinco del orden del día. 
 
 

5. Recuento de Acuerdos de la Vigésima Tercera Sesión Extraordinaria de la 
Comisión de Fiscalización. 

 
 
Si me permite, Consejero Presidente, el recuento de acuerdos en relación con el 
punto dos del orden del día, vamos a aplicar las modificaciones que se mencionaron 
en su momento. 
 
En relación con el punto tres, también vamos a aplicar las modificaciones 
mencionadas y, específicamente, se otorgará garantía de audiencia al candidato 
Jorge Luis Martínez respecto del rebase del tope de gastos de campaña, para que 
sea incorporado en la adenda a los proyectos de dictámenes y resolución que sean 
circulados al Consejo General. 
 
Todos los proyectos relativos al punto tres serán circulados para su aprobación en 
el Consejo General del 30 de noviembre. 
 
Por lo que toca al punto cuatro, se procede a la devolución a la Unidad Técnica de 
Fiscalización, del proyecto relativo al punto 4.6, para su admisión e investigación.  
 
Y el resto de los proyectos relativos al punto cuatro, o sea, del 4.1 al 4.5, serán 
circulados para su aprobación en el Consejo General del 30 de noviembre.  
 
Es cuanto, Consejero Presidente.  
 
 
Consejero Electoral Jaime Rivera: Con esto hemos agotado los puntos de esta 
sesión. 
 
Agradezco a todas, a todos, su participación, su trabajo. 
 
Que pasen buena noche. 
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